

La libertad de imprenta es la atenta destructora de las injusticias, y nada hay perdido en tanto que ella subsista.

Chateaubriand.

LA SANCION

Gutenberg, sin saberlo, fue el artífice de un nuevo mundo... Cada letra del alfabeto que salía de sus manos, encerraba en sí más fuerza que los ejércitos de los monarcas y que los rayos de los pontífices.

Lezartina.

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRIPCIONES

(page adelantado)

Por cada serie de 8 números á domicilio... Sp. 0,30
En las agencias se vende cada número
sueldo del día á0,05
Remitidos y avisos, precios convencionales.

OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco J. Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escribanos), Ricardo Cornejo (frente á la iglesia de la Concepción) y en la cigarrería del Sr. Enrique Anda (plaza de la Independencia).

AÑO III

Quito, Ecuador, Abril 15 de 1899

Núm. 162

RECUERDOS

A raíz del triunfo alcanzado por las armas constitucionales en el sangriento combate del Chimborazo, algunos liberales aconsejaron al Gobierno la necesidad de cuidar en lo sucesivo de que no se repitiesen movimientos á mano armada que producen—como consecuencia lógica—el agotamiento de las fuerzas vitales de la República; hicieron ver, además, que para conseguir tal propósito, esto es, para afianzar la paz, imponiase el deber de asegurar con férreas cadenas á ese monstruo ó fiera que se designa con el nombre de partido clerical ó conservador; y recordaron, por último, que habiendo resultado ineficaz la política conciliadora ensayada para con los vencidos, era necesario cambiar de sistema, ejecutar un movimiento de conversión, esto es, acudir—pese á quien pesare—á medidas energícas y decisivas á fin de hacer difícil, ya que no imposible, todo trastorno del orden público.

No obstante tales insinuaciones, optaron los miembros del Gobierno por el mismo malhadado sistema de perdón y olvido; y... cuáles los resultados inmediatos? Todos lo saben: un nuevo y audaz reto lanzado á los mansismos y cándidos liberales por los vencidos y perdonados de ayer.

Dada la actividad con que—según datos fidedignos—se mueven en el sentido de una reacción los conservadores, para nadie, á la verdad, puede ser noticia nueva la de que dentro de dos ó tres meses á más tardar se verá en plena campaña la República, esto es, ahogada en lágrimas, sangre y desolación.

Para conjurar el peligro que amenaza á las instituciones liberales, tiene aún tiempo el Gobierno de tomar las medidas necesarias. Cuáles son éstas? Acaso sería brote de audacia el indicárselas á quienes—por la esfera en que

se desarrolla su acción—los conocen muy bien. Resta, pues, sólo exponer: que conviene estrechar las filas, proceder con actividad y energía ante el peligro; y—dado el caso de un triunfo más del partido liberal—hacer sentir al vencido todo el peso del rigor. La victoria confiere derechos... y desgraciado en ocasiones el vencedor que no hace uso de ellos.

Algo de todo

COHETES Y BANDEROLAS, hó ahí á todo lo que en antano, se reducian los programas destinados á la celebración de memorables efemérides; hoy empero parece va á salirse de esa rutina, en la manera de conmemorar el próximo aniversario de la batalla de Pichincha. Susúrrase, en efecto, que para el 24 de Mayo prepara la Municipalidad: una exposición de flores, un concurso literario, una volada musical... y algo más práctico para el pueblo, como el reparto de máquinas á familias pobres. El Gobierno, por su parte, no ha de quedar corto en eso de echar la casa por la ventana en el festejo de aquella fecha; y así habrá por lo menos: suntuosa parada militar, simulacro de combate y las consabidas grandes retretas. Si á todo esto se agrega el baile que los patriotas y entusiastas miembros del único Club que hay aquí preparan—según es voz pública—si-guiese que van á ser soberbias, magníficas y verdaderamente fin de siglo las fiestas (así en plural) del 24 de Mayo próximo.

Quantosísimo ha sido el baile dado por la familia Ordóñez el miércoles último. Quieren ustedes leer una relación de él? Pues allá va lo que dice un colaborador también de este bisemanario en un articulo publicado al día siguiente de la fiesta en "El Diario":

"Por mucho tiempo conservarán gratísimos recuerdos, quienes hayan asistido anoche al baile dado por el culto y caballeroso Sr. D. Salvador Ordóñez. Conviene, en efecto, precisar que las crónicas galantes (valga la frase) de esta clásica ciudad de San Francisco de Quito, pocas fiestas registran tan hermosas como la de ayer. Cuarenta bellísimas y seductoras señoritas; quienes la naturaleza parece haber hecho derroche de gracia, donaire y gentileza, rodeadas de doble número de caballeros, en vestuario de rigurosa etiqueta éstos, con vistosísimos y valiosos trajes aquéllas, congregados todos en suntuosos salones donde melodías, aromáticas flores y millares de luces artísticamente combinadas hacen creer en la realización de un sueño de hadas, no presentan un espectáculo soberbio y fantástico!

Costumbre suela ser al reseñar bailes hacer enumeración individual de cada una de las señoritas asistentes; y acaso vendría también hoy observarla, si no se presentare un grave inconveniente: escasez de epítetos suficientes á revelar la belleza y atractivos de cada niña.

Cuadros hay en la naturaleza que pierden mucho al ser trasladados al lienzo, por hábil que sea la mano que maneja el pincel; así también hay en la vida social ciertas escenas, ciertos cuadros que no pueden darse á conocer por medio de palabras; hay que verlos para apreciarlos en todo su valor. A esta clase pertenece el baile de anoche; así, pues, en la dificultad de reseñarlo debidamente, sólo se debe decir que los salones presentaban un aspecto vistosísimo; que la inteligente, hermosa y culta Sra. Rosa Elvira B. de Ordóñez parecía estar dotada del don de ubicuidad, con el fin de osequiar y halagar á todos; que se bailó hasta las 6 y media del día; y que hubo una sola nota discordante: la pronta aparición del sol en el horizonte, dando así término á una

fiesta que, vuévese á decir, dejará por muchísimo tiempo inolvidables y gratos recuerdos en la sociedad quiteña."

La vetusta casa perteneciente al Hospital, parece trata de tomarla en arriendo el Municipio con el objeto de poner allí las oficinas de la Policía Municipal. Buena es la idea; mas para realizarla tendrá que reconstruir dicha casa; pues en el estado en que hoy está, nadie que por algo estime la vida se aventurará á vivir en ella; así es de vieja y ruinosa la infeliz!

Otro diario, si señores, otro diario—á más de los chicos, grandes y medianos, buenos y malos, filosóficos y festivos ya existentes—otro diario [conviene por tercera vez repetir estas dos palabras] aparecerá próximamente en esta feliz Metrópoli ecuatoriana. Por lo visto quieren los quiteños, dado el furor por moverse en todo sentido en que han entrado, vivir en pocos meses lo que no han vivido en cuarenta años. Buen gusto... y siga la música adelante.

En estos días debió haberse insubtalado una sociedad con el objeto de hacer propaganda activa y eficaz á favor de la candidatura del Sr. General D. Manuel Antonio Franco para Presidente de la República; mas como parece hay la idea—buena y recomendable, por cierto—de reunir una convención ó asamblea liberal á fin de uniformar los trabajos electorales, han resuelto los individuos que debían organizar aquella sociedad, esperar qué resultado se obtiene acerca de la tal convención en vista de lo saber á qué atenerse en cuanto á candidatos, elecciones y otros asuntos igualmente peliagudos.

Al norte y sur de la República, por dentro y fuera, están los señores conservadores preparando un nuevo movimiento revolucionario; y á fé que tienen razón para

ello. Eso de recibir por único castigo de las ferriñas que hacen y víctimas que sacrifican, cuando alojamiento, en donde gozan de toda clase de comodidades y tranquilidad de espíritu hasta para *inspirarse* y escribir esas quis-cosas que llaman *poesías*, no ha de servir de estímulo para las revoluciones! Saben perfectamente los autores de ellas que nada tienen que temer al caso de ser vencidos; y así cada semana nada les importa volver á tentar fortuna. Mientras tanto, . . . pobrecitos de los tantos liberales en el día del triunfo de la razón social Rivadeneira, Ponce y compañía.

Ha estado algo más tarde de las nueve de la noche, estuvieron ayer encendidos los focos de luz eléctrica. Van regulares los ensayos de tal alumbrado; y ojalá que quede instalado definitivamente antes del 13 de Noviembre del año actual, ya que después de esa fecha es difícil se encuentre cada prójimo en su casa, dado de cumplirse la lluvia de fuego anunciada por entonces por el astrónomo Fall.

Ha llegado á Guayaquil—y se ha ordenado despacharlo libre de derechos de Aduana—el pabellón obsequiado por el Sr. Ministro francés á la Brigada de Artillería "Esmeraldas."

Está aprobada por el Gobierno la designación del Banco de Londres, representado por los Sres. Glyn Mills Currier y C^o, hecha por la Empresa del Ferrocarril del Sur, para depositario de la cantidad que debe afianzar la ejecución de la obra.

Hé aquí dos nombramientos: Gobernador del Occidente, Sr. D. Jacinto Navárez y Secretario de la Provincia de Pichincha, Sr. D. Luis H. Tello.

Aceptada según se dice la renuncia del cargo de Director del Observatorio Astronómico, presentada por el Sr. Augusto Martínez, toca al Gobierno procurar el acierto en la designación de la persona que debe reemplazar al cesante. Ahora bien—pero en secreto por cierto—no sería buena y acertada medida confiar el desempeño de aquel puesto al Sr. Wickman? Tiene este caballero dadas ya pruebas de su competencia, además . . . pero es peligroso meterse á aconsejarse . . . y por tanto punto final.

Abuelito de culpa y pena por el Consejo de Guerra reunido anoche, ha salido Adolfo Gómez acusado del delito de traición en campaña. Fueron vocales de dicho Consejo: Sargentos Mayores graduados Guillermo Andrade, Federico Bueno y Luis Fernando Viteri; Capitanes Nicanor Carrillo y José Cárdenas Teniente Alberto Vinuesa; Presidente, el Teniente Coronel Benjamín

Pazmiño; Fiscal, Sargento Mayor Lauro Guerrero; Defensor, el Dr. Rafael María de Guzmán y Teniente Coronel Luis Alberto Jaramillo; y Auditor de Guerra, el Dr. Subis.

Con fecha 12 del presente mes, U ha expedido el Ejecutivo un decreto reglamentando el contrato de arrendamiento de servicios ó concierto. Hé aquí algunas de las principales disposiciones: los documentos de concierto se otorgarán en la forma establecida en el artículo 1979 del Código Civil; la liquidación de cuentas se verificará anualmente y de un modo judicial; el amo sólo tendrá derecho á exigir los servicios del peón concierto; y nunca los de la esposa, hijos, parientes de éste, á no ser previa estipulación y pago de salario, por contrato separado; ningún menor podrá otorgar documento de concierto antes de haber cumplido la edad de ca-torze años; pero esto va á la larga; y así el quiera saber todas las demás disposiciones, acuda al papelón en donde extensamente se contienen aquéllas.

Asegúrase que han llegado ya las nuevas estampillas para el servicio de correos; preguntase, pues, por curiosidad, cuándo se las pone en venta en la Colecturía Fis-cal?

Don Waldo Díaz, Teniente del Ejército chileno, ofrece sus servicios militares al Gobierno ecuatoriano, por un espacio que no exceda de dos años, según comunicación dirigida por el Cónsul del Ecuador en Valparaíso al Ministro de Relaciones Exteriores de esta República.

Quien tenga paciencia, lea las siguientes noticias: autorización dada por el Ejecutivo al Gobernador de Pichincha, para que contrate con los Sres. Schmit y Pérez la obra del puente de Peruch; circular pasada por el Ministerio de Hacienda á los Gobernadores de Provincias, en demanda de datos para la Memoria que dicho Despacho debe presentar al próximo Congreso; nombramiento de D. Melchor Aguirre para Secretario interino de la tercera Comisaría de Policía de esta Capital; y por último orden de los Jefes y Oficiales en comisión y empleados del Ministerio de Guerra y Comandancia de Armas, cobren las raciones por quince días vencidas y los sueldos en un sólo vale.

No hay duda que es peligrósísimo eso de oír sermones; dígame si no la desgracia ocurrida en el pueblito de la Magdalena, Provincia de Bolívar, el día 31 de Marzo próximo pasado. Es pues el cuento que mientras el presbítero Félix Granja predicaba el sermón del descendimiento, una de las paredes de la iglesia se des-

plomó sobre los fieles con ruido atronador, causando la muerte de varias personas. Abstenerse de sermones, hé aquí la moraleja de aquel desgraciado suceso.

En carta de 11 de Marzo último U dirigida por persona caracterizada á los Redactores de "El Telégrafo" de Guayaquil, se lee:

"El General Sarasti llegó ayer en compañía de Escudero y Vélez; y han traído, según dicen, buen camino."

Se asegura que han venido entendiéndose en el tránsito con algunos cabecillas conservadores á quienes han reanimado en sus propósitos revolucionarios, empeñándolos para una nueva invasión.

El Prefecto de ésta es Elicier Payán, quien está enrolado con la familia Fierro y Almeida que son los primeros conspiradores.

Ya verá, usted, si bajo estos auspicios el General Sarasti y sus acompañantes gozarán de garantías para intentar su nueva cruzada!

Con el combate del Chimborazo desapareció el peligro inmediato; pero hoy vuelven los conservadores con su tenacidad de frailes aguiloneados por la abstención á interrumpir el camino, y continuar su tarea de revolucionarios contumaces. Como es natural, el Gobierno y el Partido deben estar avisados para conjurar el peligro.

Dolorosas son las lecciones de la experiencia y es necesario que no se olviden; y por el contrario se aprovechen en la fecunda obra de unificar el partido para hacer consistente la obra del liberalismo alcanzada á costa de tantos sacrificios."

Si á lo anterior se agregan las gestiones de compra de la cañonera "Condell" hechas por los emigrados ecuatorianos en Chile, se verá lo fundado de las razones expuestas en el editorial de hoy; y la necesidad de que proceda el Gobierno con energía y provisión á fin de comprar la tempestad que se prepara en el horizonte político.

ADOPTADO

EL RADICALISMO

EN EL ECUADOR

Lo que se cuenta por acá.

Fecha en Lima exhibe "La Unión" de ayer un artículo que dice horrores contra el gobierno de Alfaro.

Lo leímos nosotros y nos pareció obra de un jesuita deshechado. Hemos vivido en el Ecuador, conocemos su historia, sus hombres y su política.

Podemos, en consecuencia, juzgar los hechos que allí se desarrollan con verdadero conocimiento de causa, aun más con imparcialidad, porque durante nuestra es-

tadía en el distrito del Guayas, hombres prominentes del pasado régimen nos atendieron con benevolencia que nos es grata.

Alfaro residía entonces en la ciudad de León, en Nicaragua.

Que no ha existido ni existe en el Ecuador el partido radical, dice el artículo que leímos.

Y el general Urbina, de qué partido era jefe cuando decretó la expulsión de los jesuitas?

Y "El Tiempo", diario radical excomulgado por el Arzobispo González, ¿de qué partido era órgano?

¿Cómo es que Alfaro se llama caudillo radical?

Andrade, Lapiere, Coral, López, los Carbo, Wither, los Aspizua, Yerovi y tantos más, ¿no son acaso radicales?

La entusiasta juventud que preparó las memorables jornadas de la última revolución, que terminó en Gatazo, ¿no era compuesta de discípulos del radicalísimo don Juan Montalvo?

A los que sólo de oídas conocen el Ecuador, pueden irles con esos embustes los talentosos expatriados que se ocupan en el exterior del desprestigio de Alfaro.

No es una verdad que el Ecuador esté en anarquía, porque desde 1830, en que dió comienzo el período constitucional de D. Juan José Flores, hasta el día, el sueldo ecuatoriano ha estado en constante fermentación revolucionaria.

No ha habido un solo presidente, incluso Borrero, que no haya sido revolucionario. Los Flores, Urbina, García Moreno, Borrero, Ventemilla, Camaño, Cordero y, para no nombrar otros, Alfaro, antes de llegar al solio gubernativo de Quito, han hecho la vida del montonero.

García Moreno, el santo, arribó al poder por el camino de las emboscadas, y después de haber insultado en periódicos satíricos á lo más noble y generoso de sus contemporáneos. Era, García Moreno, una verdadera bestia feroz.

Alfaro es una paloma comparado con el azotador del político Ayarza.

Y conste que si en la revolución última se fusiló á jóvenes discolos como Vivar, durante los gobiernos clericales era cosa admitida el fusilar sin la menor ceremonia á los prisioneros políticos.

Podríamos citar un medio centenar de casos en que el asesinato político era moneda corriente, de enemigo á enemigo.

Y por lo que respecta á los señores que se ocupan en Chile de formar pesada atmósfera al gobierno ecuatoriano, podemos decirles que ningún gobierno radical nos ha inferido ofensas tan graves como las que hemos recibido de uno de los gobiernos clericales del Ecuador.

Nos referimos á la victimación oficial del chileno Sepúlveda, ignominiosamente fusilado por mannos católicos.

Este crimen fué ejecutado por orden de los sicarios de Roma, que

hasta la última década, gobernaba la proyectada República del Sagrado Corazón de Jesús.

Hoy debe ser el Ecuador un paraíso de delicias escapado á la barbarie ultramontana.

Sensibles es que algunos partidarios del antiguo régimen vaguen por los países extraños; pero lo sería más, sin duda, que hubiera menester de la mano vengadora de un Rayo para exterminar la tiranía religiosa, que es la peor de las tiranías!

El Ecuador necesita de un gobierno verdaderamente nacional, y Allaro, con mano firme, conduce á sus compatriotas á este grandioso destino.

(De "La Tribuna" de Valparaíso.)

Remitido

COLEGIO DE TULCAN

Tiene conocimiento el público de que el asunto relativo al Colegio de Tulcán contiene dos partes: 1.ª El Sr. Obispo de Ibarra tiene derecho para entender en la dirección religiosa del Colegio en referencial 2.ª El Sr. Obispo Moreno ha podido mandar, que los padres de familia de la Diócesis de Pasto, que tuvieran hijos en dicho Colegio, los retiraran bajo la pena de incurrir *ipso facto* en excomunión! En cuanto á la primera parte, la Congregación de Obispos y Regulares resolvió

en 27 de Abril de 1898, que el Colegio de Tulcán era verdaderamente bueno y ajustado á las prescripciones canónicas. Asimismo declaró que al Sr. Obispo de Ibarra pertenecía la dirección de este Colegio, por cuanto éste se halla fundado en el territorio donde el Ilmo. Sr. González Suárez ejerce su jurisdicción. En orden á estas resoluciones, no hay disputa alguna; y Roma, lejos de revocarlas, las ha confirmado y ratificado.

En lo tocante á la segunda parte, la Congregación ha resuelto con fecha 6 de Febrero último que "es necesario, ó que Mora sea removido de la dirección del Colegio de que se trata; ó que mediante la cooperación benévola del Obispo de Ibarra, sea incluido á dar al Obispo de Pasto las satisfacciones que en fuerza de su Oficio Pastoral justamente exige, antes de revocar la prohibición hecha á sus diócesanos de asistir al Colegio que dirige el mismo Mora." Con vista de tal resolución ¿qué hará el Sr. Dr. Rasendo Mora, Rector del Colegio de Tulcán? ¿Dará las satisfacciones? Averigüelo Vargas.

Acabamos de ver el Oficio Circular venido de Roma por el correo próximo anterior, y nos apresuramos á dar cuenta, á fin de que se conozca la verdad de lo resuelto en la Metrópoli del mundo cristiano acerca del Colegio de que venimos hablando.—Z.

NOCTURNO

ARTÍCULO DE MODA.

Me senté con la señorita con quien conversaba el piano y tocando con suavidad las blancas teclas de D. Antonio, me puse á ejecutar con la agilidad de una mazurca, la belleza del maestro.

La lámpara del salón conversaba alegremente mientras la concurrencia oscilaba su luz pálida y el grato roce de los labios ardientes sobre la alfombra, semejava el eco de unos besos de zapatos blancos.

Matilde y Enrique, se movían al compás de mis dedos, mientras la mazurca hería las teclas. Yo, miraba tristemente á los dos, en la cabeza que estaba colocada al frente de mi piano, sobre el espejo.

El, Enrique, la decía muchas coloradas y á ella se le ponían mejillas las palabras. Mi corazón tocaba con fuerza; y al mismo tiempo, que mis manos, palpataba el teclado, de celos, con marfiles horribles!

Por fin, paró la música y yo me quedé temblando como el eco de una canción lejana. Luego, me aproximé á Matilde y le di un pelliso á la mampara, que gritó levemente como si Enrique se hubiera caído sobre ella.

Este, me miró furioso y yo adelanté riendo con intención de

pagarle una lámpara en el rostro á las visitas que merecía y á mis bufetadas que parecían inflamarse rápidamente.

La concurrencia se puso desierta, la sala muda y el piano tembló como Enrique á quien parecía que se le malograban las teclas.

La dueño de calle nos miró riendo; yo la miré airado y salí de la casa arrastrando del brazo derecho á Enrique, que se acomodaba la mantilla delante de Matilde; ésta, que ya tenía el tarro en la cabeza, al verme, lo dejó nuevamente sobre una silla y se sentó en el suelo.

Al pasar por las veredas de la casa, sentimos en la ventana de doña Justina un sonido músico, como si rompieran al maestro D. Antonio y altercaban ácremente con los víbricos.

Me embozó en la negra boca de mi esposa, al mismo tiempo que ésta componía con suavidad las ajadas plumas de su capa española; y seguimos silenciosos á dormir tranquilamente para merecernos en nuestra pobre casa.

EL AS.

De Ondra,

Bueno es el vino, cuando el vino es
(bueno,
pero si el agua, amigo don Jimeno,
es de un arroyo claro y cristalino,
yo, con perdón de usted, prefiero el vino.

día noche sonó en todos los relojes de su espléndida mansión.

Media noche, Dios mío!... la cartera.... No está vacía balbuceó penosamente, tratando de ponerse de pie.... Aguardad.... voy....

—Demasiado tarde es, gritó una voz que lo hizo estremecer.

—¡Gracias!

—Demasiado tarde, repitió con tono pausado el hombre vestido de negro. Acuérdate Daniel Reynol del pacto que has suscrito. ¡Pobre loco! te figurabas que la opulencia no es un fardo para quien no sabe emplearla. Has poseído esos tesoros y son ellos los que, de desilución en desilución, te han conducido á la muerte. Desgraciado de ti como de todos los egoístas que no adivinan el gran secreto de la riqueza....

—¿Cuál es ese secreto? habla.... cuál es? dijo el afortunado agitando en las convulsiones supremas.

—Ya no te servirá: ojalá pueda servir á otros.

Daniel, ese secreto que no has conocido y que te ha salvado, pues es infinito el número de las miserias que hay que consolar, ese secreto es la caridad.



Pensó en sirvientes, y haciendo venir á su mayordomo:

—Bribón, díjole con tono alterado....

—Gracias, señor! gimió el lacayo comprendiendo mal el sentido del apóstrofe; os hemos robado y despojado, pero juro que desde hoy seremos personas honradas.

—Desgraciado ¿qué dices!

—Creedme, señor. Era una indignidad engañar á uno tan generoso, pero es adelante....

—Quiero, imbécil, que me robes más que nunca

—Es imposible, señor. Todos nosotros tenemos el sentimiento de abandonarnos para ir á vivir de nuestras rentas.

Daniel furioso despidió á su mayordomo, quien salió convencido de que su amo denunciara al primero que le tomara un solo centavo. Esta creencia perpetuada en la casa hizo que, desde entonces, todos sus sirvientes fueran modelo de honradez.

IV

—Tendré pleitos, se dijo Daniel. Siempre he oído que los procesos son una de las invenciones más raras que hayan salido del cerebro humano.

Y helo ahí demandando por los motivos más irrisionarios á todos sus proveedores, á todos sus vecinos, á todo el mundo. El resultado desmintió sus previsiones.

De los treinta proveedores, veintinueve fueron convencidos de haber cometido engaño en la

Avisos

LIBRERÍA AMERICANA

Carrera de García Moreno N.º 58

OBRA ÚLTIMAMENTE LLEGADAS

- Stasley Enrique M.*—El Continente americano. Estadística económica adelantada con magníficos mapas, bellas ilustraciones y preciosos grabados intercalados en el texto y variadas mapas en negro é iluminadas. 1 tomo pasta con relieve. \$y. 15
- Stasley Enrique M.*—En el Altos Andes. Historia de la expedición emprendida en busca y captura de Emán, Ombú, de la Provincia austral argentina. Espalada edición adornada con magníficos mapas y magníficos grabados y mapas. 1 tomo pasta con relieve. \$y. 20
- Falguera.*—Los Misterios del Eoceno. Historia, leyendas, tradiciones, famosas anécdotas, trabajos científicos, amores, rifas, guerras, lujos palaciales, la inspección, corte de los pechos, la cruces públicas y secreta de sus abortos. \$y. 14
- Derby.*—Las Mujeres de la Biblia. Novela científica y sustentada con la explicación de las notas al final de cada biografía y además con primorosas láminas de acero que representan las mujeres más célebres, así del Antiguo como del Nuevo Testamento. 1 tomo, pasta de tela. \$y. 14
- Larcel.*—La Mujer juzgada por los grandes escritores de todos siglos, y la mujer ante Dios, ante la Naturaleza, ante la ley y ante la sociedad. Epico y preciso mosaico de cuantos epigramas se han emitido acerca de la mujer desde los primeros siglos hasta nuestros días. 1 tomo, pasta de tela. \$y. 12
- Galería de las mujeres más célebres en todas épocas y países, escrita por los Srta. D'Arassy, Duñal, Alejandro Dumas, Arsélio Houmay, De Goussut, Miss Clarke; con espléndidas retratos, grabados en acero por las mejores artistas inglesas. 1 tomo, pasta de tela. \$y. 12
- Marroquín.*—Diccionario Ortográfico ó

- Catálogo de las cosas castellanas, cuya ortografía puede ofrecer dificultad. 1 tomo media pasta. \$y. 0.80
- Diálogo.*—Las Flores más hermosas castellanas. Confección en todas sus modas, grupos y pomas y dispuestas por rigurosos orden alfabético en forma de diccionario, para mayor comodidad de los viajeros extranjeros. 1 tomo media pasta. \$y. 0.80
- Extra.*—Gramática práctica de la lengua castellana, vigésima primera edición aumentada y corregida. 1 tomo pasta de tela. \$y. 3
- Bello y Correo.*—Gramática de la lengua castellana, al uso de los americanos. 1 tomo pasta de tela. \$y. 3
- Pereda.*—Obras completas, con un prólogo de D. Marcelino Mendizábal Pelayo. 16 tomos pasta de tela. \$y. 42
- Arbóleda.*—Fonías. Colección formada sobre los escritos originales con pronunciaciones lingüísticas y críticas por M. A. Carr. \$y. 2.00
- Anita de Sempér.*—La Mejor en la sociedad moderna. 1 tomo pasta de tela. \$y. 1.60
- Bequer.*—Romans. Edición de todo lujo. 1 tomo pasta con relieve. \$y. 3
- Valderrama.*—Ripios vulgares. 1 tomo, rústica. 1.60
- Id. id. Académicos. 1.60
- Id. id. Aristocráticos. 1.60
- Id. id. Ultramarinos. 4.80
- Fa de ortografía al diccionario.* 4 tomos rústica. \$y. 3.20
- Arbóleda.* de utilidad práctica. Corte y con sección de vestidos para Señoras y niños. 1 tomo pasta de tela. \$y. 1.20
- Biografía.* de utilidad práctica. Tratado de Fotografía. 1 tomo pasta de tela. \$y. 1.60
- Manual de lechería y fabricación de quesos.* 1 tomo pasta. \$y. 1.00
- Arte variada de cocina.* 1 tomo pasta de tela. \$y. 80
- Manual del cocinero, repostero,*
- Id.* 1 tomo pasta de tela. \$y. 0.80

PELUQUERÍA Y PERFUMERÍA

"LA JUVENTUD DE QUITO"

[Carrera de Sores N.º 16, C y D., frente á la Buena Alouana.]

En este lujoso establecimiento, fuera de un servicio esmerado, hallará el público de buen gusto: Perfumería de las mejores marcas. Cuellos, puños y corbates. Pañuelos y guantes blancos y de color. Lindas pecheras postizas. Camisas, calzoncillos y calcetines de lana y algodón. E infindad de artículos de lujo y fantasía.

¡Regalos á los compradores!

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego. Nos referimos á las **PÍLDORAS** y al **JARABE BLANCAUD**, único remedio contra la Anemia, los Coleres Pálidos, la Pobreza de la sangre, la Escorbúta, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijas, como garantías, en la etiqueta, el nombre **BLANCAUD**, las señas: 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS y el Sello de Garantía de la **Unión de Fabricantes**.

¡OJO! ¡OJO!

Rafael Garzón vende dos haciendas bien aparceradas y con gente, situadas en una en Otaicall llamada Ambost y la otra en Cotacunga llamada Candelaria. Y una casa en Quito situada en la Ca-

rrera Flores (N.º 49). La persona que interesa puede entenderse con el mismo dueño en su casa.

"CAMPAÑAS

DE LA REPUBLICA DEL ECUADOR"

El folleto de este título se vende en los almaceas de los señores Ramón F. Moya y Manuel E. Suárez, á 40 centavos el ejemplar.

La Junta Administrativa del Colegio VICENTE LEÓN tuvo por conveniente fijar el día 6 del próximo mes de Mayo, para el remate del arrendamiento de la hacienda de RUMIPAMBA y sus anexas.—Por tanto, y en cumplimiento de lo ordenado, convocábase por el presente **AVISO** á los licitadores, para la expresada fecha. El nuevo remate surtirá sus efectos desde el 21 de Mayo del año venidero, fecha en que terminó el anterior.—El Secretario, **Marco Tulio Varela Q.** Latacunga, Abril 8 de 1899.

INGOSCRIPCIONES

- Se van á inscribir las escrituras siguientes:
 - La de venta de un terreno y casa en Tumbaco, de José Manuel Coyazo á Juan José Changuinacra.
 - La de id. en id. de Francisco Francisco á Margarita Sumasgulla.
 - La de id. de un cuarto en Sangolquí, de Bartolomé Hernández á Buenaventura Gasnán.
 - La de id. de dos casas y terreno en Paullaro, de Rosa León á Tránsito Quijaguano.
 - La de id. de un terreno en Guallabamba, de Julio Ribera á Sebastián Cárpio.

IMPORTANTE

Con buenas seguridades, se dan 2,000 sucrés á mutuo. Dirigirse á la "Carrera de Bolívar", casa número 4.

calidad de la cosa vendida y condenados á pagar costas y perjuicios. En cuanto á las otras causas, gracias al talento de sus abogados, ganó unas diez en tres meses, con costas también.

¡Era aquello terrible!

—Jugaré, se dijo Daniel.

Y en tres días despojó al **bacarat** á todos los miembros del Club.

—Amaré, se dijo Daniel.

Se enamoró perdidamente de una joven bella como la belleza misma y desprovista de todo dote.

El día que debía firmarse el contrato, una carta hizo saber á su novia que heredaba cien mil libras de renta. Daniel huyó y jamás volvió á verla. ¡Aquello era desesperante!

V

Cinco meses habían transcurrido. A pesar de todos sus esfuerzos, Daniel se veía casi obligado á guardar diariamente una parte de su fatal millón. Su vida entera estaba concentrada en este solo y único fin: gastar sin descanso.

—Oh! exclamó una mañana. Tengo una idea feliz! Y salió en el acto. Esa misma tarde compró inmuebles por valor de treinta millares en los barrios más desheredados de la capital y los había adquirido por el triple de su valor.

—Heme aquí tranquilo durante un mes, exclamó suspirando al volver á su casa.

Tres semanas después un aviso de la Prefectura le rogaba que fuera á recibir de la caja Municipal una suma mucho mayor que la que había

gastado, pues sus inmuebles habían sido expropiados para abrir seis nuevas avenidas.

Al recibir esta noticia, Daniel pensó volverse loco.

VI

—Maldito dinero! No se encuentra un medio de escapar á tu yugo, murmuraba al volver de la Tesorería Municipal con su cartera debajo del brazo.

Ese día contenía ella, además del millón cotidiano, los beneficios maravillosos que le había producido la expropiación.

—Sí, he de encontrar un medio.

Mientras se decía esto había llegado á una calle desierta. Volvióse para asegurarse de que nadie lo seguía y, como la soledad era completa, arrojó la cartera á una puerta cochera y se alejó con la mayor velocidad posible.

Un cuarto de hora hacía apenas que había llegado á su casa, cuando se presentó un policial.

—Disculpe que lo incomode, señor; he recogido esta cartera en la calle de Al ver la suma que contenía he adivinado cuáles serían sus angustias y como su dirección estaba escrita en el papel, he abandonado el servicio para traerla.

—Monstruosa probidad! dijo Daniel cayendo al suelo.

VII

Estaba sin conocimiento desde el momento de la caída; á su lado se veía la cartera llena. La me-